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中銀香港（控股）有限公司 

(「本公司」) 

2014 年 6 月 11 日股東週年大會及股東特別大會隨後之 

股東提問環節 

 
* * * * * 

 

出席： 執行董事： 

和廣北先生（總裁） 

高迎欣先生（副總裁） 

  

高級管理人員： 

 卓成文先生（財務總監） 

楊志威先生（副總裁） 

李久仲先生（風險總監） 

李永逵先生（營運總監） 

朱燕來女士（副總裁） 

黃 洪先生（副總裁）  

 

公司秘書： 

陳振英先生 
 

 

繼於 2014 年 6 月 11 日舉行股東週年大會及股東特別大會後，本公司（及其附屬

公司，統稱「本集團」）副董事長兼總裁和廣北先生主持股東提問環節，並連同

執行董事兼副總裁高迎欣先生及管理層成員，在董事會及各附屬委員會主席的授

權下，出席股東提問環節並解答股東提問如下： 

 

1. 在股東週年大會上，一位股東關注本集團 2013 年業績較對上一年上升，惟

2013 年末期派息比率卻有所下調，而本集團的控股公司中國銀行股份有限公

司（「中國銀行」）的派息卻有所增加，就此，其詢問本公司現時及將來的

派息政策，以及下調派息是否與壞賬、管理層的薪酬增加有關。 

 

和總裁回應，2013 本集團的經營業績較去年提升是管理層及全體員工在相對

困難的經營環境下共同努力的成果。派息比率下調主要原因有兩項：(1)為了

符合監管機構對資本充足率更高的要求。2008 年金融危機後，全球許多大型

金融機構面臨財務困難，鑒於該等金融機構如果倒閉將對金融系統穩定性造

成極嚴重威脅，各國金融監管機構及巴塞爾金融穩定委員會提高了對金融機

構的監管要求，尤其 2019 年對資本充足率的要求將大幅提升。本集團自上市

以來，10 年內均維持 60%至 70%的派息比率，惟在滿足監管機構日後對資本
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充足率更高要求的前題下，經過管理層與董事會的審慎考慮後，下調派息比

率以符合監管機構對資本充足率的更高要求；及(2)香港、內地及東南亞地區

現時經濟活躍，為了支持本集團穩健及持續的業務增長，本集團須抓緊業務

發展機遇，為股東創造更好的收益以達至股東短期及長期的最佳利益。和總

裁亦表示，誠如 2013 年報所述，本集團的不良資產比率低於香港同業的平均

水平，因此本次調整派息比率與壞賬並無關係。而派息比率經調整後，與同

業相比仍屬不低的水平。 

 

公司秘書陳振英先生補充，本集團設有薪酬激勵機制，管理層及員工的薪酬

根據該機制而釐定。此外，中國銀行作為另一間獨立的上市公司，本集團不

便評論其派息政策。 

 

2. 一位股東表示她將繼續支持公司成長，並希望本公司能保持漸進的派息，為

股東提供長期穩定的現金回報。 

 

和總裁表示，調整後的派息政策可使本集團在維持風險資產規模接近雙位數

增長的前題下，維持較充足穩定的資本充足率以支持本集團未來的業務發

展，達到均衡可持續的增長，並期望可為股東提供持續漸進的派息。 

 

3. 一位股東詢問(i) 2019 年監管機構要求的資本充足率水平; 及 (ii)本集團資本

充足率與匯豐銀行、渣打銀行等同業相比情況如何。 

 

和總裁回應，監管機構提高金融機構資本充足率的要求並非於 2019 年一次到

位，而是逐步提升，並於 2019 年達到高峰。具體監管規定暫未出台，本集團

評估監管機構對 2019 年的資本充足率要求可能是接近本集團 2013 年底的資

本充足率數值。由於匯豐銀行及渣打銀行屬國際性規模的集團，本集團的業

務以香港為主，該等同業的資本充足率可供參考，惟相對可比性有限。此

外，本集團經調整後的派息比率亦不低於匯豐銀行、渣打銀行的派息比率。 

 

財務總監卓成文先生表示， 2013 年底本集團資本充足率為 15.8%，根據公開

信息，匯豐香港地區為 15.2%，恆生銀行為 15.8%，東亞銀行為 15.9%，星展

銀行為 16.1%。由於同業的業務特點與本集團有所不同，且資本充足率計算

方法亦有差別，上述數據僅供股東參考，惟相對可比性有限。 

 

4. 一位股東詢問(i)監管機構對資本充足率的要求水平；及(ii)本集團 2013 年貸

存比率上升及平均流動資金比率下降是否與本集團於貸款方面較為進取所造

成。此外，他亦表達股東對增加派息的期望及建議將管理層的薪酬與派息相
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聯繫。 

 

卓總監表示，誠如本集團 2013 年報內所述，2013 年與 2012 年的資本充足率

計算方法有所不同。2013 年香港正式實施巴塞爾協議三，對資本充足率的計

算方法作出調整，並提出更為嚴格的要求：例如引入資本價值相關性調整

（Asset Valuation Correlation Adjustment）以調整風險資產的計算；調整房產

重估儲備的計算方法，以及提升資本的納入條件，涉及一部分次級債券將不

被計入資本內等。此外，除巴塞爾協議三的要求外，香港監管機構亦提出若

干差異性(discriminate requirements)要求，例如對新住宅按揭貸款的風險加權

比率引入 15%的風險加權比率下限。卓總監亦表示，巴塞爾協議三將於今後

五年於以下三方面對資本充足率提出更高要求：(1) 提出 2.5%的資本留存緩

衝要求（Capital Conversation Buffer）； (2)提出逆周期資本緩衝要求

（Countercyclical Buffer），即監管機構在認為經濟活動過熱時對金融機構資

本充足率設定額外的要求，該要求仍處於諮詢階段；及(3)對系統性重要金融

機構（Systemically Important Financial Institution）提出進一步要求，具體要

求亦處於諮詢階段。他表示，2013 年本集團總資本充足率為 15.8%，其中一

級資本比率為 10.67%，核心一級資本比率為 10.57%，相比香港同業仍處於

較高水平。本集團長期維持穩健發展的策略獲得股東、投資者及監管機構的

認可，貸款在過去數年亦保持平穩增長，因此，2013 年的貸款發展並非屬特

別進取。本次下調派息比率為平衡短期利益及長期發展而作出的決定。經調

整後的派息比率為 40%至 60%，仍處於市場較高水平。該調整將提升本集團

的資本實力並有助本集團抓住業務機會，給予股東較好的長期回報。 

 

和總裁補充，雖然本集團貸存比較去年有所上升，但仍低於香港同業的平均

數值。貸存比率的上升並不代表流動性的下降。貸款業務除產生利息收入

外，亦可為銀行帶來其他非利息收入，如貸款佣金、貿易融資手續費及信用

證費用等。本集團近年的貸款增長率穩定於低雙位數，存款增長亦與貸款增

長相平衡。此外，該股東對管理層薪酬的建議將由公司秘書轉達董事會。和

總裁表示他理解很多小股東及機構投資者除重視本集團發展外，亦非常重視

現金分紅。本集團的派息比率於 2002 年訂立，當年的經營環境與現時已很不

同。調整派息比率的決定是管理層與董事會經過審慎考慮後而作出。他表示

小股東的利益不僅體現於現金股息，亦體現於該公司的價值上。本次調整派

息比率後，未作為現金股息的部分將留存為本集團的資本金，作為業務發展

需要，提升公司價值。本集團與中國銀行的合作已形成機制，並擁有很多業

務機會，此亦需要充足的資本金支持。他希望通過本次的派息調整，本集團

的業務能獲得進一步發展並提高對股東的回報，實現股東所期望的持續漸進

派息。 
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5. 一位股東表示關注成本收入比率略有下降會否影響本集團的持續發展。 

 

卓總監回應，2014 年第一季度成本收入比率略微下降的主要原因為收入增長

高於支出增長。2014 年第一季度利息收入在業務增長下亦較為強勁。本集團

的支出作為一項持續性投資，用於建立新的綜合性服務平台、強化分行網點

形象、改善業務流程和效率、以及改進信息技術等方面，達到進一步優化產

品、提升客戶體驗的目的。本集團對過往投資收益較為滿意，這是憑藉於投

資前的認真分析、研究，以及實施過程中管理層及員工的不懈努力。 

 

6. 一位股東表示香港以外的其他地區，包括台灣、新加坡、英國、德國、法國

等已經或將要成立人民幣清算中心，她詢問該情況對本集團離岸人民幣業務

有何影響。 

 

和總裁表示，近年很多國家、地區已意識到離岸人民幣業務的重要性，因此

很多國家、地區的人民幣清算業務增長迅速，說明人民幣國際化步伐正在逐

步加快。由於香港開展人民幣相關業務較早，現時 70%以上國際人民幣清算

業務是通過香港完成，即其他國家、地區的許多人民幣清算業務、產品買賣

等均需以香港作為清算渠道。人民幣業務在其他國家的發展與香港有緊密聯

繫，可進一步促進及激活香港的人民幣離岸市場，並增加人民幣業務市場的

深度及廣度。RTGS（即时支付结算系统）的清算系統效率較高，連同本集團

於人民幣業務的經驗，他相信隨著人民幣的進一步國際化，本集團可通過優

質產品及服務，獲取更多的人民幣業務機會。 

 

7. 一位股東詢問滬港通的實施有否為本集團帶來好處以及本集團在此方面的部

署。 

 

和總裁表示，滬港通對資本項下的產品流動性起促進作用，亦為本集團帶來

業務機會。此外，本集團亦正就滬港通的具體實施安排作出有關技術籌備。

他相信隨著滬港通機制的成熟以及未來限額的放寬，本集團將獲得更多業務

機會。 

 

8. 一位股東詢問，鑒於本集團注重人民幣離岸業務，人民幣的貶值對本集團業

務有何影響。 

 

和總裁回應，本集團設有匯率風險的調控機制，在一定範疇之內匯率的變化

不會對本集團業務造成重大影響。相反，人民幣的升跌可能對業務產生促進
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作用。根據香港金管局公佈的數據，縱然人民幣出現貶值情況，2013 年底人

民幣存款仍有所增加，此說明隨著人民幣國際化逐漸成熟，公眾對人民幣產

品的多樣性逐步有所認識，並非僅關注人民幣的升值。 

 

9. 一位股東詢問，香港政府近年推出的辣招使樓市活躍度下降，對本集團的按

揭業務有何影響，以及現時本集團按揭業務的市場地位如何。 

 

楊志威副總裁回應，辣招推出後香港樓市成交量大幅下降，按照本集團收到

的按揭申請宗數評估，2013 年底該數目降至最低，2014 年初已有所復甦。他

認為樓市需求仍然存在，惟受政策因素影響，申請按揭的數量距離高峰時期

仍有差距。根據地產經紀於 2014 年 5 月底公佈的數據顯示，本集團按揭業務

排名仍保持市場第一位，惟與第二位差距有所縮窄。本集團需平衡按揭業務

量的增長以及銀行所承受的風險而制定有關業務策略。 

 

10. 一位股東詢問(i)鑒於往年末期股息高於中期股息，2014 年的中期股息是否將

進一步減少；及(ii) 鑒於其他同業派息較往年有所增長，他希望本集團下調

派息比率後，業務可錄得更好增長，帶動股價上升。 

 

和總裁表示，2014 年中期股息需根據屆時本集團的經營業績及董事會的決策

擬定。他理解股東所表達的心願，並將盡力滿足股東的期望。鑒於派息下調

後，本集團可保留更多資本金開拓業務，希望能帶給股東更高回報。他表

示，於 2008 年金融危機發生後，部分銀行已在較早時間將其派息比率作出大

幅調整。本公司是經過慎重考慮後才於今年對派息比率作出調整，此為保持

穩健的資本充足率，並可促進業務發展，提供較好的長期回報予股東。 

 

11. 一位股東讚賞並感謝本集團管理層對股東建議的重視，她表示早前提出有關

在分行兌換外幣的問題已獲得管理層的妥善解決。她建議本集團進一步改善

中銀大廈分行的裝潢風格以及於人流高峰時期的服務效率，進一步完善中銀

理財這項服務品牌。 

 

楊副總裁回應將加強對分行同事的培訓，以減少客戶不必要的等候，並將研

討進一步優化分行的裝潢及設備，惟中銀大廈的建築風格為貝聿銘先生所設

計，在中銀大廈分行裝潢的修改空間有限，需慎重考慮及研究。他表示中銀

香港已優化了銅鑼灣、尖沙咀、旺角等地區分行的裝潢，今年亦會陸續優化

其他分行，與時並進。 

 

和總裁感謝該股東的建議，並歡迎股東於未來繼續向本集團提出進一步改善
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建議。 

 

12. 此外，個別股東亦留下寶貴的意見及其聯絡資料供本集團跟進處理。 

 


